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■ 本報記者 杜海玲

4月 12日，武道館，東京大學入學式

舉行。上午是大學入學式，下午是大學院

入學式，莘莘學子聚集一堂。而在會場內

外，時常能聽到中文。

華人家長  喜悅心聲

今年送兒子俊博考入了東京大學理科2

類的張女士的心情，也代表了很多華人家長

的心聲：等這一天等得有些不耐煩？有些

苦？有些亂？有些驚慌？有些心跳？拍拍胸

口，摸摸腦門，我似乎找不到合適的詞來形

容。1月25、26日國公立大學入學考試結

束，掐指算來也隻有11天，但卻耗盡了我

最後的能量。除了孩子再也沒有分心事情的

我，是用分分秒秒磨過了那些日子。從來沒

有擔心過兒子考試的我，竟然想起看榜的時

刻心會亂跳。沒有報名私立大學的兒子，在

家幹等得也熬不住了。他時不常地發出類似

自言自語的話來‘誰來拯救我的命運？’‘媽

媽也擔心一下我復讀的事情啊？’。家裡上

班的上班，上學的上學，留守家中的母子兩

個天天大眼瞪著小眼。不能做多余的事情，

沒有心思出門逛逛，更不能說那些泄氣不吉

利的話。9日的晚上，私塾的老師打來了電

話，問兒子第二天發榜後能否接受合格者的

採訪？有酬採訪，酬金10000日元！如果愿

意再寫一些合格心得的話，還會有3000日

元左右的酬勞！噢，原來平時在私塾看到的

‘先輩聲音’的內容都是用錢買下來的！

發榜有2 種形式，書面和網絡。書面

的榜要到大學指定的地方去看，網絡的隻

要進入大學指定的網站就可以查到。 9

號，我問過了兒子的準考證號碼，將發榜

網址輸入了自己的手機。

10號，終於熬到了10號。兒子吃過了

中飯一個人出了門，我和丈夫侍候老二出門

打球後也出了門。下了電車走在路上，丈夫

說快1點了，我急忙打開了發榜網站。合格

榜出來了！2個腦袋一齊‘伸進’了手機！

文科在先有1、2、3類，理科在後也有1、

2、3類。兒子是理2，理2合格者有7、8

百名，又細分了幾個頁面。慌亂中我進錯了

2個地方，手機頁面小，耐心地一點兒一點

兒地翻，生怕漏過了兒子的號碼。出來了，

看到了！兒子的準考證號！

逐漸路上的人多了起來，有去的有走

的。去的是看榜的，走的看過榜的。3000

多合格者的發榜肯定是個人山人海的現

場。跟著小人流終於來到了理2 的榜前。

理2的旁邊是理3，醫學系的合格榜。隻招

收 1 0 0 名的醫學系不愧為是尖子中的尖

子，‘理3合格者拍攝紀念相片處’的大牌

子赫然榜前的路中間，還配伴有一個抬人

拋人的小圈子！‘祝賀合格！’的聲音此起

彼落。如是，我這個讀書讀到26歲卻從未

經歷過發榜場面的媽媽，借了兒子的光，

填補了一項歷史空白。”

校長教誨 學子奮發

今年新入學的大學生有3153人（包括

本報綜合報道  4月 12日，原中國國

青女籃球員李明陽經國際籃聯裁定，正式

被日本籃球歸化，獲得了日本WJBL聯賽

的參賽資格。年滿21歲以後，她有可能代

表日本女籃征戰國際比賽。

中國籃協對於李明陽歸化一事很重

視，畢竟她是非常有潛力的希望之星。對

於國際籃聯的裁定，中國籃協正在研究對

策，希望能找到好的補救辦法。

李明陽1994年出生於中國吉林，身高

1.96米，2010年隨中國女籃青年隊出戰世

青賽，在比賽中擔當內線主力，表現出

色。對陣前歐洲冠軍西班牙女籃時，她曾

砍下17分12個籃板的兩雙成績，率隊取得

大勝。在那屆比賽中，國青女籃獲得銅

牌，追平歷史最好成績。此外，李明陽還

曾在北京報名，參加過2009年全運會。 不

過，世錦賽結束後，李明陽並沒有回到母

隊北京女籃，而是選擇去日本讀書。

如果李明陽去日本隻是為了上學，倒

也平常。但和不少去國外發展的運動員一

樣，留學或許隻是李明陽繼續自己運動生

涯的一種方式。2010世青賽結束後，李明

陽被日本香頌俱樂部看中。2011年，李明

陽被香頌公司部長杉山明宏收為養女，改

名為杉山美由希，並於2012年正式加入日

而從運動員的收入對比來看，女籃運

動員的收入少得可憐，“明星運動員的工

資，可能和CBA 中的一般替補球員差不

多，甚至還不如。”某女籃教練告訴記

者，“你想想，在這樣的情況下，運動員

還有心思打球嗎？毫不夸張地說，現在很

多運動員，都在找機會去學校‘充充電’，

然後轉行。”

而日本國內籃球選才資源有限，這些

年來他們便一直在致力於歸化外籍球員，

尤其是中國球員，以此加強本國籃球的實

力。日本聯賽甚至曾經為了一名中國女球

員能夠及時參加比賽而修改了規則。

此前日本女籃聯賽曾經規定，外籍運

動員不能參加日本聯賽。但在2009年，原

中國球員趙希的到來讓這一規則發生了改

變。

趙希身高1.90米，體重78公斤，身體

條件突出，但她剛到日本聯賽時，由於是

的。中文、日文、英文，這三門語言，他

們都掌握得如魚得水，而優秀的資質和勤

奮學習，更為走上學問之路打下了堅實基

礎。

在當天的入學式上，東京大學校長浜

田純一對學生們說：“通過與很多人的交

流，提高你們的知性力量。東大學生的學

習時間和美國的著名大學相比，顯得比較

少，希望你們拼命學習，對於學習要滿懷

饑餓感那樣”。校長還強調了“國際化”。

並且從今年開始，東京大學設立了FLY項

目，即鼓勵學生可以休學一年而去海外經

歷做志愿者等活動。

當天上午的大學入學式結束後，下午

舉辦了大學院入學式。浜田校長對在場的

家長表示：“坐在這裡的有4475名大學院

生，其中包括428名留學生，這4千多人都

是擔負著日本甚至世界未來的人才，作為

他們的親人，請倍感榮耀，並且請繼續協

助他們在學業上的進取”。

在大學院入學會場，也時常能聽到中

文。記者在門口聽到一個學生在用中文打

電話，一問，果然是中國學生。而今年的

學生副代表也是華人學生禮人。大學院入

學式上，在校長和來賓致辭後，由一名學

生作為代表向校方宣誓將勤勉鑽研學問。

代表每年都由各個系輪流擔任，輪到的那

個系裡首席入學者是代表，成績第二名則

是副代表。禮人告訴記者，當天晚上經濟

研究科裡，一些選了共同課程的學生還一

起晚餐。13個參加者中，竟有6名是華人

學生。

東京大學作為亞洲第一學府，一直是

有為青年鑽研學問的地方。而考入這裡，

絕非易事。 大學院裡10%是留學生，而實

際上不佔留學生名額的外國學生，尤其是

華人學生也大有人在。在90年代初期來日

本留學的人們，迎來了二世參加高考的年

齡段，也因此迎來了收獲的季節。

40名留學生），其中有一個第二外語既修

班，也就是說學生已經學習過英語以外的

第二外語，如中文、德語、法語，並且已

經達到比較高的程度的班級。這個班級今

年有31名學生，其中19名是華人學生。

來自大阪的蔣女士，兩個孩子都在東

大學習，也先後進過這個既修班，她告訴

記者，在入學前，老師曾打電話到家裡，

和孩子用中文對話，如果對答如流，也就

是說會話沒有問題，就可以入讀既修班。

這次的 19 個孩子，沒有一個是留學

生，全都是華人二世，據記者了解，至少

有兩名學生是用中文考了中心考試和東大

入學試。來自橫濱的森君和東京都的大山

君都是家中堅持教育中文而以中文考入

本國籍。隨後，香頌俱樂部向日本籃協遞

交申請，希望李明陽能參加日本聯賽。但

中國籃協根據國際籃聯“未滿18歲球員不

得轉會”的規定，對李明陽參加日本聯賽

提出異議，最終日本籃協請求國際籃聯調

解。

李明陽的離去，從表面上看，僅僅是

她對於自己前途所作的一次選擇。但是，

如果從目前國內女籃的現狀來分析，就會

發現李明陽的離開並非偶然。

和CBA5年20億人民幣的巨額讚助費

相比，上賽季的WCBA聯賽卻連冠名讚助

商都沒有。各球隊的參賽服裝都是由運動

推廣公司向國產品牌購買的；山西女籃最

終奪冠，拿到的冠軍獎杯竟然出現了斷裂

的情況。WCBA聯賽的俱樂部，除山西女

籃和浙江女籃外，一年的經費大多在幾百

萬元，相比於CBA俱樂部的投入，隻算得

上一個零頭。

中國國籍，因此無法參賽。當時趙希申請

日本國籍還需要一段時間，為了能讓她及

時趕上2010年的日本女籃聯賽，趙希所在

的俱樂部向日本籃協提出申請，請求修改

規則，讓趙希參加聯賽。日本籃協經過慎

重考慮，認為趙希能力出色，未來有可能

成為日本女籃出征奧運會的主力人選，因

此同意修改規則，將規則改為：“隻要是

現在正在申請加入日本國籍的球員，就可

以參加當年度的聯賽。”

按照國際籃聯《內部規則(世界版)》第

3.3條第3款規定，“參加國際籃聯賽事的

國家隊，可以擁有一名通過移民歸化或其

他方式獲得該國合法國籍，且年齡在16歲

以上的原外籍球員”。

2011年的籃球歐錦賽上同樣充斥著大

量歸化球員，據不完全統計，約有20位出

生在美國的球員參加本次歐洲比賽。依靠

美國的歸化球員麥卡勒布，名不見經傳的

馬其頓隊闖進四強，甚至淘汰了老牌勁旅

東道主立陶宛隊。在這屆比賽中，麥迪曾

經的青島隊隊友姆本加為比利時隊效力，

德國隊擁有小牛內線卡曼，英國隊則有公

牛悍將羅爾．鄧。


